

16
COPIA DE CARTA

QUE EL P. BARTOLOME

DE PLASENCIA, VICE PREPOSITO DE ESTA CASA
Profesa de la Compania de Jesus de Seuilla, escrivio à los Superiores
de la Prouincia en la muerte del Padre MARTIN
de ZVAZNABAR Proposito
de dicha Casa.

IMPRIMIOSE POR EL AFFECTO DE SV MAS
*aficionado Don Lorenzo Ignacio de Ibarburu Galdona, y Vilvaos lá
Vieja.*



AX CHRISTI, &c.
Siendo tan ajustado
à las comunes leyes
de la estimacion el
sentimiento, y ternura
en la perdida de vn
sujeto gråde,

sentido yo de tanta perdida, doy cuenta à V. R. como el Viernes 27. de Julio à las onze de la noche fue nuestro Señor seruido llamar à su gloria, y descanso (como de su misericordia esperamos) à el Padre Martin de Zuarnabar Preposito de esta Casa Profesa à los 71. años poco mas de su edad, 57. de Compania, y 38. de Profesion de quatro votos; dexandonos à todos con el dolor, y tristeza de auerle perdido: demonstraciones, que con mas ponderacion pregónan las alabanzas de vna prenda estimable, pues son estas el mas eloquente elogio de su estimacion.

Su enfermedad fue vn malicioso tabardillo de calidad tan pernicioso, que haziendo desde sus principios rápro à la cabeza, causó en el enfermo repetidos, y molestos letargos; y declarandose à el tercer crecimiento vna calentura sineope, nos obligó à darle los Sacramentos, y la noticia de su peligro:

que recibió con entereza de animo; tranquilidad de su espíritu, y sosiego de su corazon, que causaua en él la fauorable presencia de Dios. Se preuino para morir con vna confesion general de toda su vida. Agraosé por dias mas, y mas la enfermedad, abrañandole continuos ardores de la sed, y padeciendo en los letargos vna profunda suspension de sentidos; hasta que poderoso el achaque sobre las fuerças de los medicamentos; que le aplicó la junta de dos Medicos los primeros de esta Ciudad, recibidos los Sacramentos, dicha repetidas vezes la recomendacion del alma, y las sentidas deprecaçiones con que en la mortal agonia socorre la Iglesia à sus fieles, y aplicadas las Indulgencias, y Jubileos, que por singulares indultos están concedidas à los Nuestros pagó la comun deuda de nuestra mortalidad entregando su espíritu en manos de su Criador.

Fue el Padre Martin de Zuazña bar natural del Puerto de los Passajes en la Prouincia Guipuzcoa, hijo de Padres muy nobles, y calificados, que de bien corta edad le embiaron à el arrimo de otros deudos suyos à esta Prouincia de Andaluzia, y à la Ciudad

g-
dejar
os
servir
en la Reli-
gion, pretendiente de nuestra Compañia, le facilitaron muy luego con los Superiores la entrada á los catorze años de su edad. Tuvo la Noviciado con creditos de muy fervoroso Novicio, y hechos los votos del bienio, pasó á el Seminario de Montilla á el estudio de la Latinidad, y letras humanas: en estas aprovechó con augmentos ventajosamente grandes. Del Seminario bolvió despues á Sevilla, y en nuestro Colegio de S. Hermenegildo oyó los Cursos de Artes, y Theologia con universal aplauso de ingenios; premiados sus estudios de los Superiores con las dos Conclusiones generales de Filosofia, y las primeras de Theologia.

Ordenose de Sacerdote, y despues de ayèr leído algunos años la Cathedra de Retorica en el mismo Colegio, deseosos los Superiores de dár á nuestros Hermanos Seminaristas Maestro el mas noticioso, y versado en la erudición de Letras Humanas, pusieron los ojos en el P. Martin de Zuaznabar, y le nombraron para esta ocupacion. La exercitò con tan incansable desvelo en la aplicaciò, y Religiosa amabilidad en el trato, que aprovechados sus Discipulos; y consumados en la erudicion de estas buenas letras, los mas de ellos salieron del Seminario cò bien zanjados principios en la inteligencia de las dos léguas Hebraica, y Griega: cuyos adelantados aprovechamientos, se devierò á el Magisterio grande, que bien afortunados gozaron nuestros Seminaristas en aquellos tiempos, y cuyas memorias aun duran plausibles en los que gozamos, pues saben todos, que lo gustò, erudito, claro, y sentencioso de las obras del P. Martin de Zuaznabar, en estas letras se ha merecido en la atencion de las Academias literarias con el primer premio la aprobacion de los mas eruditos, y de estos los mas bien merecidos aplausos.

Esta ocupacion era su empleo, quan-

por orden de los Superiores pasó á el Colegio de Cordova à leer el Curso de Artes, y acabado este, fue á el Colegio de Granada, donde repitiò la lectura del tercer año à nuestros Hermanos Estudiantes. Y despues llegado el tiempo de continuar sus leturas en la Theologia, bolvió á el Colegio de Cordova por Maestro de la Cathedra de Moral: siendo estos dos Colegios grandes los teatros de su Magisterio Escolastico. Jurò de Calificador del Sâto Oficio de la Inquisición, y en ambos Colegios se grâgeò con la opiniò de Docto, el cariño en todos los que le conocian, y tratavan, ò fueren Religiosos, ò Seculares, y de estos los hòbrics de mas autoridad, y de primera nobleza. A todos los traja á si, y era el imâ de las voluntades de todos aquella Religiosa amabilidad de su natural, don especialissimo de q̄ le dotó Dios, y q̄ conocido de los Superiores, les pareció notenerlo oculto en el recogimièto de los libros, sino manifestarlo desde luego por toda la Provincia, facandole de las leturas à el gobierno de los Colegios. Hizieronlo así.

Su primer Retorado, fue el del Colegio de Jaen, dòde desde los principios de su gobierno, asîaçò en el dictâmè de todos vn tal èto grâde de Superior de la Compañia, promoviendo en sus Subditos los exercicios de virtudes Religiosas, y los empleos de las letras en las continuadas tareas de las Cathedras, y vasos, sòbre q̄ se funda, y asîaçò el Espiritual edificio de la Còpañia. De este Retorado entrò en el oficio de Secretario de Provincia, despues pasó à el gobierno del Colegio de Cordova; segûda vez bolvió à el de Secretario de Provincia por Còpañero de vno de los Padres Visitadores q̄ la han governado: deseâdole tener à su lado en este gobierno Superior; nõ solo los Padres Provinciales de esta Provincia, sino tambien los que de otras han venido à goverla: manifesta prueba de la virtud, obfervancia, Religioso zelo, y talento de gobierno, que todos, así los de esta, como los de otras Provincias reconocian en el Padre Martin de

del Zuaznabar; pues todos deseavan no apartarle de su lado en el gobierno.

De esta ocupacion pasó à la de Rector del Colegio de Malaga, de donde vino despues por Preposito primera vez de esta Casa Professa. Y celebrandose en ella Congregacion Provincial en vno de los primeros meses de su gobierno, por votos de casi todos los Padres de aquella gravissima junta, y general aprobacion de toda la Provincia, fue electo por Procurador à Roma. Hizo su viage à la Corte Romana, entrò en Congregacion de Procuradores, y se hizo tanto lugar en la estimacion de todos aquellos Venerables Padres, que N. M. R. Padre General Juan Paulo Oliva, que governava entonces la Compañia, le nombrò por Provincial de esta Provincia; gobierno que empezó à exercèr luego que de la buelta de Roma se apeò en esta Casa Professa, y lo continuò hasta cumplidos los tres años de su Provincialato. A este peso arriò el hombre con resignacion en la voluntad de Dios expressada en la de su Superior, y con vn deseo de servir mayor que de mandar à todos los de la Provincia; que consolados le recibieron por Padre: à todos los estampò en aquel su corazon tan de cera para la amabilidad Religiosa; y nada desvanecido con la superioridad del puesto, se desvelava por agradar à todos; experimentandole cada vno, amable, familiar, y llano en su porte, conservando el mismo agrado quando Superior, q quando particular: solo se explicava Superior en condescender con los ruegos de sus Subditos; ajustados estos à los aranceres de la Religiosa Observancia.

Exerció despues por tres años el Oficio de Consultor de Provincia, y pasado algun tiempo que vivió en esta Casa Professa como particular, todo empleado à los ministerios de ella con edificacion grande, y nombre para con todos de fervorosissimo Operario, N. M. R. P. General Carlos Noyelle, con el alto concepto que siempre hizo de su mu-

mo le...
tas que...
escrivia; le no...
y embio la patente de Preposito segunda vez de esta Casa Professa, y de Consultor de Provincia, hasta que à los dos años, y medio de este gobierno, adoleció de la vltima enfermedad, con que nos le llevó Dios; ocasionada sin duda; como lo reconocen todos, de el incansable trabajo, y desveladas tareas, con que su zelo grande le aplicava à los ministerios, junto este con las cuidadosas fatigas del sustento temporal de esta Casa en años de tan muchas calamidades, y pobreza tanta.

En la ponderacion de estos empleos, de sus virtudes Religiosas, y regular observancia, para dár mayor autoridad à mi testificacion sin la menor sospecha de lisonja, me alienta el motivo, que alentava à Enodio refiriendo la vida de S. Epifanio: *Nemo enim, scripsit, sub notis presentia pene & nimium nota commemorat, nisi qui de veritate confidit.* El que vá fiado en la verdad de lo que refiere, puede con toda seguridad, y certeza publicar los sucesos presentes, y muy notorios. Tan seguras, y ciertas tengo las noticias, que manifestto en esta Carta, hablando de los empleos, y Religiosas virtudes del Padre Martin de Zuaznabar, yá como Superior; yá como particular. En sus gobiernos tuvo el Culto Divino todo su zelo, y el respeto à lo sagrado su veneracion; siendo su recta intencion el mas cierto norte de lo Divino. En lo temporal desempeñò los Colegios, dexandolos con bien crecidas mejoras, que aun alcançavan à el edificio material de las Casas: así sucedió en la vltima quema, y casi total ruina de la Casa, que en los años passados padeció el Colegio de Cordova; cuya reedificacion no solo en parte, sino casi en el todo, se devió à el gruesso de limosnas, que para ella juntò el Padre Martin de Zuaznabar con la mucha autoridad, y poderosa mano, que tenian sus ruegos con los Se-

menor
de las
ermolísimo edi-
de la Iglesia del mismo Colegio, y
hallandose este sin fuerças en lo tempo-
ral para el reparo, el feruoroso Padre
siempre atento á el mayor Culto Divi-
no, se empenó en prevenir esta ruina, y
con muchas limosñas, que él solo, por la
satisfaccion grande, que todos tenía de
su piedad; pudo juntar, reedificó de
nuevo la Torre, y el enmaderado de
los techos, que por los tres costados en
continuadas galerías sirven de caja, y
de resguardo por la parte de fuera á la
bóveda de la media naranja; estendien-
dose tambien este reparo á las tres bó-
vedas del cuerpo de la Iglesia. Así supo
nuestro Difunto obligar á Dios con el
reparo de su Templo; para que su Ma-
gestad con liberal mano, y crecidos si
continuos favores, le premiassé su pie-
dad, y feruoroso zelo.

De esta liberalidad Divina dan bien
claro testimonio las continuas limos-
nas, que embiava Dios á sus manos para
el sustento de esta Casa en estos años;
que en vez de frutos, faltando éstos, ha
producido la fruta continuada las ca-
lamidades, y en medio de tantas, como
ha padecido esta Ciudad, nunca se vió
la Casa Professa con menos ahogos en
lo temporal, que en el tiempo de su
gobierno. Costeava nuestro Padre Pré-
posito estas asistencias de Dios, yá con
la amabilidad grande de su natural, que
hermanada de aquella estimacion tan
primera, que para con todos se granged
en esta Ciudad, era el dueño de las vo-
luntades de todos; yá con aquel infati-
gable zelo, é incansable aplicacion con
que se entregava todo á los ministerios
propios de nuestro Instituto: le pode-
mos apellidar por vno de los mas insignes,
y fervorosos Operarios; que ha teni-
do la Vniuersal Compania. Para su
Confessionario todos los dias lo erán de
concurso grãde; por que para los mayo-
res concursos le sobrava el agrado, y los
atraia su continua aplicacion. Tan en-
tregado todo á estos ministerios, que en

los vltimos quatro dias de su enferme-
dad observamos con no pequeña edifi-
cacion, que las voces, que pronunciava
en sus letargos; eran llamar vnos con
grande agrado, y despedir á otros yá ab-
sueptos de su Confessionario. Buscavanle
en él las personas de mayor calidad; y
nobleza; atenia á estas, pero sin negar-
se á la demas gente despreciable; é ig-
norante; á todas personas de qualquier
calidad que fuesen, atenia su feruoro-
so zelo.

Este pretendia estampar en todos
los Operarios de esta Casa; aun mas que
con la exortacion con el exemplo; pues
no mandó ministerio de palabra, que
no lo acompañasse con la obra. Fre-
quentó las Carceles siempre que las
ocupaciones de su gobierno le dieron
permisso: visitava los Hospitales con
piadosa, y caritativa frecuencia; y era
de grande edificacion para esta Ciudad,
quando se veian por las calles ir prefi-
diendo la Congregacion de Señores
Cavalleros, que tenia á su cargo, en las
muchas tardes, que entre año por está-
tuto de su Regla frequentan la visita de
los Hospitales: en ellos asistia, y consola-
va los enfermos, yá con el exemplo
en las obras que exercia de piedad, yá
con la buena doctrina de vna, y dos pla-
ticas que les hazia, y aun de socorro
temporal en las limosnas; que por su
mano repartia á los pobres enfermos la
Congregacion; afervorizada no solo
para estas; y mayores obras de piedad,
sino tambien para los exercicios de vir-
tud que professa, por los documentos
fantos, y virtuosos con que les alentava
en sus razonamientos su Prefecto el
Padre Martin de Zuaznabar.

Aun no bastavan empleos tantos
para llenar aquel talento grande de
Operario, con que sirvió á la Compa-
ña: fuera de casa halló nuevos empleos:
asistia á los moribundos, que le llama-
ban, como sino tuuiera otra ocupacion
que esta asistencia. La que tenia á los
Conventos de Religiosas para confes-
sarlasm, ella sola le pudiera acreditar in-
cansable Operario, y desvelado Obrero
Evangelico; pues en todos los mas de

...tos; ... aquellos, que
... grandes à nuestra
... Confessionarios explicavan
... Seglars este aprecio, y estimacion
comun. Tuuo singularissima devocion
à las Imagenes de Christo Crucificado,
y de Maria Santissima; estas fueron
siempre las vnicas alajas de su apo-
sento, objetos que eran de los espiritua-
les afectos, con que en sus retiros
les hablava este fervoroso Jesuita; en-
cendiendose su corazon en aquel
fuego sagrado; para emprenderle des-
pues en los corazones de todos con el
empleo de los ministerios.

En la obseruancia Religiosa fue su-
mamente exacto; de todas las distribu-
ciones obseruantissimo; asistia à todas
las acciones de Comunidad con pun-
tualidad grande. Por las mañanas se
levantava siempre à el Exercicio Santo
de la Oracion, hasta cumplir la hora, no
salia de su aposento; y los dias que por
los concurros grandes era preciso ba-
xar à la Iglesia en esta hora, prevenia la
noche antecedente à el Hermano Des-
pertador, para que le despertasse antes,
que à la Comunidad, y asegurar con
esta prevencion, y desvelo santo la hora
de Oracion, sin faltar à la puntual asis-
tencia del Confessionario; aunque para
el cumplimiento de ambos dos em-
pleos, fuesse necesario quitar à su des-
canso el tiempo, de que tanto necesi-
tava, assi por los achaques continuos, y
graves que padecia, como tambien por
el incansable trabajo con que asistia,
y à los cuidados del gobierno, como
Superior, y à la asistencia de los Mi-
nisterios como Operario. Dezia la
Missa todos los dias con devocion, y
fervor grande; y acabada, gastava vn
buen rato en accion de Gracias à la pre-
sencia de Christo Sacramentado. A el
Rezo Divino añadia el Rosario de Ma-
ria Santissima; tenia su Leccion Espiri-
tual todos los dias, sin que ocupacion
alguna fuesse bastante para escusarle de
estas, y otras devociones santas, que
avia elegido su feruor, como especiales
de su car iño.

De Maria Santissima fue tierna-
mente devoto, su cordial afecto à esta
Señora, fue como de vn hijo para con
su Madre. Con todos los Santos de
nuestra Compania fue muy tierno su
afecto. Solicitava mucho se solemni-
zassen sus fiestas con el mayor aparato.
Pero donde mas tiernamente dava à
conocer su afecto, y filial cariño; era
con nuestro Padre San Ignacio, le amia-
va con la ternura toda de su corazon, le
celebrava con singulares obsequios, y
en todos los Seglars; que tratava, pre-
tendia estampar su devocion: y solici-
tandole à el Santo Patriarca su mayor
culto, y veneració, configuio de la pie-
dad de vn Cavallero Guypuzcoa-
no tomasse à su cuidado la celebri-
dad del Santo en el dia de su fiesta;
assi la celebrò algunos años viviendo,
y à la hora de su muerte para trasladar-
se à mejor vida como en legado piado-
so de su devocion, la dexò encomenda-
da à vn hermano suyo; que con igual
devocion, asistencia, y aparato la solem-
niza. Aun en los vltimos dias de su en-
fermedad, dió nuestro Padre Preposito
señales claras de esta devocion afectu-
osa, pues en los ratos que tenia algo
desembaraçados de los penosos letar-
gos que padecia, le experimentamos
cuidadosissimo en dar providencia, y
disponer la fiesta de nuestro muy Santo
Padre; y avisado que esta atencion, y
cuidado podria ofenderle la cabeça ran-
laltimada con la enfermedad; ni à esta;
ni à otras razones se dexava persuadir,
ni convencer; porque mirando el ma-
yor agrado, y el mayor culto de nuestro
muy Santo Padre, jamàs supo perdo-
nar à fatiga ni desvelo alguno.

Desde los primeros dias de su en-
fermedad fue vniuersal el cuidado, y
desseo de su salud en toda Sevilla, assi
de los Ecclesiasticos, como de los Secu-
lares, y de estos las Familias mas No-
bles, y Calificadas; solicitando à todas
horas tener noticias del estado de la
enfermedad. Claro testimonio de la es-
timacion grande, que se avia grangea-
do nuestro Padre Preposito en el apre-
cio de todos; y sabida su muerte, fue ge-
ne-

neral en todos el sentimiento. Todas las Comunidades Religiosas le honraron con su asistencia, algunas por Comunidad, que le cantaron su *Responso*; y ninguna huvo, que no embiasse vn numero grande de Religiosos á su entierro: que acompañado tambien de muchos Cavalleros de la Nobleza de Sevilla, y la asistencia de nuestras Casas, se hizo con la decencia Religiosa, que permite nuestro estilo, sin exceder sus fueros. A el sentimiento general en todos de su muerte, correspondieron los pefames en su enterramiento, todos nos les davan, ponderando quan sensible avia sido para todos esta perdida; y mirandole todos como prenda propia de su cariño, con las vozes que explicavan su sentimiento, hermanavan las de singular aprecio à el Difunto, y con individuales alabanças de cada vno, hazian vn resumen breve de sus

Religiosas Virtudes, fervorosa aplicacion incansable à los empleos que son propios de nuestro Instituto; refiriendo entre muchos otros, algunos exemplos de su Religiosa Vida, que duran, y durarán para la publica edificacion de todos. Estos nos persuaden avrá yá entrado à gozar la fofsegada paz en el descanso eterno, como lo esperamos de la Divina piedad, en virtud de su ajustada conciencia por las suplicas de los publicos votos, y valor de los repetidos Sufragios, que V. R. y su Santa Comunidad avrán hecho por nuestro Difunto, luego que le di à V. R. el primer aviso de su muerte; y no hechos, mandará V. R. q se hagá, sin faltar á el especial Sufragio que se le deve, por avér sido Provincial de esta Provincia; y á mi me encomédará á nuestro Señor, que guarde á V. R. como deseo, y le suplico. Sevilla y Setiembre de 1685. años.

M. S. de V. R.

Bartholomé de Plasencia.

